
ГАЗЕТА АДЫГЕЙСКОГО
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 

ОТДЕЛЕНИЯ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИЗДАЕТСЯ С МАЯ 1993 ГОДА

№ 16–17 (686–687)
31 августа 2022 года

СРЕДА

www.adygkprf.ru 
E-mail: adkprf@mail.ru

Заявление Председателя ЦК КПРФ

Терпя одно поражение за другим на 
поле боя, бандеровцы перешли к откро-
венному террору. Это было свойственно 
им и раньше. Даже вполне русофобская 
«Эмнести Интернешнл» была вынужде-
на признать, что использование ВСУ и 
нацистскими батальонами мирного на-
селения в качестве живого щита, разме-
щение огневых точек в школах, детских 
садах и больницах является грубейшим 
нарушением общепризнанных норм и 
правил ведения боевых действий.

Но обстрелы Запорожской АЭС, ставя-
щие мир на грань ядерной катастрофы, 
удары по химическому заводу «Стирол» 
в Горловке, грозящие экологическим 
бедствием, и диверсионные акты в Кры-
му – это принципиально новые явления. 
Они подтверждают наше твердое убеж-
дение, что неонацистский режим в Киеве 
фактически превратил братскую Украину 
в террористическое государство.

К сожалению, российская сторона 
пока ограничивается призывами к так 
называемому «мировому сообществу» 
осудить акты государственного террора. 
Бессмысленно ожидать от спонсоров 
терроризма в лице США, Евросоюза и 
НАТО осуждения преступлений неофа-
шистов. Ведь они действуют по прямым 
указаниям Вашингтона и Лондона. Столь 

ОСТАНОВИТЬ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ТЕРРОРИЗМ БАНДЕРОВЦЕВ! 

Общество ждет решительных действий от властей России
Из зоны специальной военной операции России на Украине приходят сообще-

ния, вызывающие серьезную обеспокоенность. Продолжаются безумные об-
стрелы Запорожской атомной электростанции, крупнейшей в Европе. Каждый 
день сыплются снаряды и ракеты на города и поселки Донбасса, Херсонской и 
Запорожской областей. Спецслужбы бандеровской хунты проводят диверсион-
ные операции в Крыму и других российских регионах.

же бесполезно уповать на международные 
организации, полностью подконтрольные 
американцам.

Вся история отношений России с запад-
ным миром говорит о том, что наши «пар-
тнеры» понимают только один язык – язык 
силы, стойкости и мужества. Неонацисты 
в Киеве и их западные кукловоды давно 
перешли все «красные линии». Но обе-
щания жесткой реакции Москвы в виде 
ударов по центрам принятия решений 
пока остаются очередными «серьезными 
предупреждениями». История показыва-
ет, что даже сотни таких предупреждений 
не только не влияют на провокаторов, но 
и создают у них ощущение безнаказанно-
сти. Лишь решительный и твердый отпор 
тем, кто сознательно и упорно погружает 
мир в пучину атомного апокалипсиса, мо-
жет остановить их.

У российского руководства достаточно 
сил и средств, а также знания болевых 
точек главарей преступного режима в Ки-
еве, чтобы привести их в чувство. Обще-
ство ожидает от властей более энергич-
ных действий, призванных остановить 
государственный терроризм Зеленского и 
его банды.

Россия давно ждет более энергичного 
проведения необходимых социально-эко-
номических преобразований. Создания 

благоприятных условий для достойной 
жизни граждан и духовного возрождения 
Отечества. Без этого невозможно обе-
спечить армию всем необходимым для 
победы над неонацистами, вернуть стра-
ну на путь суверенного развития. В этой 
связи вызывают особую озабоченность 
сообщения о подготовке к приватизации, 
или даже банкротству, предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса.

Реальная консолидация российского 
общества вокруг специальной военной 
операции на Украине – это главное усло-
вие победы над неонацизмом. Она воз-
можна лишь только тогда, когда обще-
ство будет отчетливо понимать характер 
происходящих событий и влиять на при-
нимаемые решения.

Центром плодотворного диалога ис-
полнительной власти с обществом явля-
ется парламент. Он представляет всех 
граждан страны. И в нынешних условиях 
обязан более эффективно работать на 
осуществление целей и задач военно-
политической операции. В этой связи мы 
вносим предложение о проведении в са-
мое ближайшее время заседания Совета 
Государственной Думы, где необходимо 
обсудить складывающуюся обстановку. 
Выработать дополнительные меры по 
успешному завершению военно-полити-
ческой операции, главной целью кото-
рой, как подчеркивал президент, являет-
ся защита Русского мира, уничтожение 
нацизма и демилитаризация Украины. 

Г. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

В подмосковном совхозе имени Ленина 
сегодня многолюдно. Повод для встре-
чи – чрезвычайно важный. По инициативе 
КПРФ и Общероссийского штаба протест-
ных действий в ДНР и ЛНР был отправлен 
большой, сотый по счету конвой. В аккурат-

100-Й КОНВОЙ ОТПРАВЛЕН НА ДОНБАСС!

КПРФ продолжает работу по поддержке жителей ДНР и ЛНР. 15 августа из 
Подмосковья на Донбасс был отправлен юбилейный, сотый, конвой.

но упакованных коробках – все самое необ-
ходимое для граждан Донецка, Мариуполя 
и Луганска. Лекарства и продукты питания, 
одежда и обувь, школьные принадлежности 
и товары для детей поступят на Донбасс к 
началу учебного года – 1 сентября.

В сборе гуманитарной помощи принимали 
участие коммунисты Москвы и Подмосковья, 
Рязанской и Тульской областей, Республик 
Северная Осетия и Дагестан, Ростова-на-
Дону, Иванова и Ульяновска. Удачи свер-
стникам в наступающем году школьникам 
Донбасса пожелали учащиеся российских 
школ. Письма будут переданы адресатам 
вместе с наборами книг и учебников.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов выра-
зил благодарность всем, кто сегодня про-
должает поддерживать Донбасс, кому близ-
ко горе людей, лишившихся крова и средств 
к существованию, а таких в окрестностях 
Мариуполя и Донецка сегодня тысячи.

По словам Геннадия Андреевича, 
Украина, в которой на протяжении тридцати 
лет создавались и множились радикальные 
националистические группировки, сегодня 
несет опасность не только для России, но и 
для соседней Европы. К сожалению, угро-
зы, исходящей из Киева, на Западе не заме-
чают или не хотят замечать: «Американцы 
подготовили на Украине "пятую колонну", 
вооружили ее, натаскали и натравили на 
нас.  Эту заразу необходимо остановить. 
Если ее не побороть, она расползется по 
всему миру, и тогда человечество стол-
кнется со страшной большой войной».

Говоря о спецоперации, длящейся уже 
шестой месяц, Геннадий Андреевич осо-
бо подчеркнул, что от ее исходов зависит 
наше будущее. «Россия выступает за 

формирование многополярного мира, 
где НАТОвцы и байдены не будут дикто-
вать всем свою волю и правила», – под-
черкнул Председатель ЦК КПРФ.

В ближайших планах КПРФ – продол-
жение активной работы на Донецком на-
правлении. До конца года будут отправле-
ны еще несколько гуманитарных конвоев. 
Юных донбассовцев с нетерпением ждут 
в пансионате «Снегири». По словам Ген-
надия Зюганова, на отдых в Подмоско-
вье приедут около тысячи ребят из До-
нецка, Макеевки, Горловки и Луганска.

* * *
В церемонии отправки гуманитарного 

конвоя также приняли участие замести-
тель Председателя ЦК КПРФ Владимир 
Кашин, Первый заместитель Председа-
теля Центрального Совета СКП-КПСС 
Казбек Тайсаев, депутаты Государствен-
ной Думы Николай Васильев, Анаста-
сия Удальцова, Денис Парфенов и 
Олег Лебедев, депутаты Мособлдумы 
Константин Черемисов и Александр 
Наумов, депутат Московской городской 
Думы Николай Зубрилин, директор «Со-
вхоза имени Ленина» Павел Грудинин, 
секретарь ЦК КПРФ Станислав Анихов-
ский и ветеран Великой Отечественной 
войны Мария Рохлина.

Пресс-служба ЦК КПРФ

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
ШКОЛЬНИКИ И СТУДЕНТЫ!ШКОЛЬНИКИ И СТУДЕНТЫ!
ПЕДАГОГИ И РОДИТЕЛИ!ПЕДАГОГИ И РОДИТЕЛИ!

Примите самые искренние поздрав-Примите самые искренние поздрав-
ления с Днем знаний, с началом нового ления с Днем знаний, с началом нового 
учебного года! учебного года! 

День знаний – особенный празд-День знаний – особенный празд-
ник: добрый, светлый, оптимистичный. ник: добрый, светлый, оптимистичный. 
Праздник для каждого из нас! Ведь Праздник для каждого из нас! Ведь 
каких бы высот ни достигал человек, каких бы высот ни достигал человек, 
путь к ним начинается в школе. Имен-путь к ним начинается в школе. Имен-
но школьные учителя становятся пер-но школьные учителя становятся пер-
выми спутниками в удивительный мир выми спутниками в удивительный мир 
знаний. Именно за школьной партой знаний. Именно за школьной партой 
человек обретает радость общения, человек обретает радость общения, 
творчества, постигает мир и самого творчества, постигает мир и самого 
себя. Именно в школьных стенах рож-себя. Именно в школьных стенах рож-
дается самая крепкая дружба.дается самая крепкая дружба.

1 сентября – праздник тех, кто учит-1 сентября – праздник тех, кто учит-
ся, и тех, кто учит. В школах работают ся, и тех, кто учит. В школах работают 
замечательные учителя, преданные замечательные учителя, преданные 
энтузиасты своего дела. Вы помогаете энтузиасты своего дела. Вы помогаете 
юному поколению раскрыть таланты, юному поколению раскрыть таланты, 
реализовать максимум возможностей. реализовать максимум возможностей. 
Благодаря вам, вашему педагогическо-Благодаря вам, вашему педагогическо-
му мастерству возрастает интеллекту-му мастерству возрастает интеллекту-
альный потенциал всей России!альный потенциал всей России!

Уверены, новый учебный год станет Уверены, новый учебный год станет 
для всех, кто сядет за школьные пар-для всех, кто сядет за школьные пар-
ты, откроет двери колледжей и техни-ты, откроет двери колледжей и техни-
кумов, придет в вузовские аудитории, кумов, придет в вузовские аудитории, 
временем больших успехов и блестя-временем больших успехов и блестя-
щих побед!щих побед!

От всей души желаем школьникам От всей души желаем школьникам 
трудолюбия, пытливости ума и любоз-трудолюбия, пытливости ума и любоз-
нательности. Студентам – глубоких нательности. Студентам – глубоких 
знаний, хороших амбиций и успешной знаний, хороших амбиций и успешной 
карьеры в будущем. Педагогам – твор-карьеры в будущем. Педагогам – твор-
ческого горения, постоянного поиска, ческого горения, постоянного поиска, 
удовлетворения достигнутым. А роди-удовлетворения достигнутым. А роди-
телям – гордости за своих детей.телям – гордости за своих детей.

С Днем знаний, друзья! В добрый С Днем знаний, друзья! В добрый 
путь!путь!

Адыгейский реском КПРФ, Адыгейский реском КПРФ, 
Адыгейский реском ЛКСМ РФАдыгейский реском ЛКСМ РФ
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Наши в Госсовете

В указанный период фракция про-
должала выполнять предвыборную 
программу избирательного объедине-
ния «Адыгейское республиканское 
отделение политической партии 
КПРФ» на 2021–2026 годы. Работа ве-
лась по четырем основным направле-
ниям: законодательные инициативы 
депутатов - членов фракции; участие в 
контрольных парламентских мероприя-
тиях; непосредственное представление 
интересов избирателей по их обраще-
ниям, письмам, заявлениям и жалобам; 
участие в общественно-политической 
жизни партии, республики, страны. 

На своем XIII заседании Государ-
ственный Совет-Хасэ Республики Ады-
гея принял в первом чтении иницииро-
ванные депутатом Евгением Саловым 
проекты республиканских законов «О 
внесении изменения в Закон Респу-
блики Адыгея «О защите населения и 
территории Республики Адыгея от чрез-
вычайных ситуаций природного и тех-
ногенного характера», «О внесении из-
менений в статью 3 Закона Республики 
Адыгея «О природных лечебных ресур-
сах, лечебно-оздоровительных местно-
стях и курортах» и «О внесении изме-
нения в некоторые Законы Республики 
Адыгея (в части приведения их в соот-
ветствие с Федеральным законом от 
21.12.2021 №414-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации публичной власти в 
субъектах Российской Федерации»). 

Члены фракции Евгений Салов, 
Схатбий Шевоцуков и Ирина Виклен-
ко, работающие в составе парламент-
ского комитета по туризму, экологии 
и природопользованию, поддержали 
принятие законопроекта «О внесении 
изменений в Закон Республики Адыгея 
«О полномочиях органов государствен-
ной власти Республики Адыгея в сфере 
развития туризма», внесенного в Госсо-
вет-Хасэ РА Кабмином республики.  

По предложению депутатов Евге-
ния Салова, Схатбия Шевоцукова и 
Ирины Викленко XIII сессия Госсовет-
Хасэ РА направила в Государственную 
Думу Федерального Собрания России 
положительные отзывы на проекты 
федеральных законов «О внесении 
изменений в статью 12 Федерального 
закона «О санитарно-эпидемиологиче-
ском благополучии населения», статью 
55 Федерального закона «Об охране 
окружающей среды» и статью 22¹ Феде-
рального закона «О железнодорожном 
транспорте в Российской Федерации» 
(в части регулирования отдельных во-
просов экологической безопасности и 
санитарно-эпидемиологического бла-
гополучия населения) и «О признании 
утратившими силу части 5 статьи 49 и 
части 4 статьи 50 Федерального Закона 
«Об охоте и о сохранении охотничьих 
ресурсов» и «О внесении изменений в 
отдельные  законодательные акты Рос-
сийской Федерации» ( в части оказания 
государственных услуг в электронном 
формате).

5 июля депутат Евгений Салов 
внес в Государственный Совет-Хасэ 
Республики Адыгея в порядке законо-
дательной инициативы проекты зако-
нов «О внесении изменений в статью 3 
Закона Республики Адыгея «О природ-
ных лечебных ресурсах, лечебно-оздо-
ровительных местностях и курортах»  
и «О внесении изменения в Закон Ре-
спублики Адыгея «О защите населения 
и территории Республики Адыгея от 
чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера».

6 июля руководитель фракции, 
председатель парламентского комитета 
Евгений Салов провел рабочую встре-
чу с председателем Центральной изби-

ХРОНИКА
работы фракции КПРФ в Парламенте Республики Адыгея 

в июле – сентябре 2022 года
рательной комиссии Республики Адыгея 
Нурбием Самоговым.

В тот же день  Евгений Салов напра-
вил депутатский запрос в Кабинет Ми-
нистров РА в интересах жителей а. Не-
черезий Теучежского района в связи с 
разночтениями названия аула в право-
устанавливающих документах на бумаж-
ных носителях и в цифровом формате.

В первой половине дня под председа-
тельством первого секретаря Адыгейско-
го рескома Евгения Салова состоялось 
совместное заседание Бюро Комитета и 
Президиума КРК республиканского пар-
тотделения. Были рассмотрены вопросы 
согласования кандидатур, предлагаемых 
Майкопским райкомом КПРФ к выдвиже-
нию кандидатами в депутаты Совета на-
родных депутатов Майкопского района 
на выборах в сентябре 2022 года. В засе-
дании приняли участие члены фракции, 
секретари рескома Схатбий Шевоцуков 
и Елена Москаленко. 

7 июля депутат Евгений Салов на-
правил обращение к Главе Республики 
Адыгея М.К. Кумпилову в интересах 
жителей пос. Новый Гиагинского райо-
на о поручении Кабинету Министров РА 
рассмотреть с участием администрации 
Гиагинского района вопрос обеспечения 
жителей Нового качественной питьевой 
водой.

В тот же день  Евгений Салов ответил 
на вопросы корреспондента газеты «АиФ-
Адыгея» Карины Кадиевой о мотивах 
обращения депутатов Госсовета-Хасэ РА 
к руководителям депутатских фракций 
Государственной думы Федерального 
Собрания России о парламентской под-
держке приоритетного использования 
русского языка в наружной рекламе, ин-
формационных вывесках и публичных 
объявлениях.

Вечером того же дня руководитель 
фракции, первый секретарь рескома пар-
тии Евгений Салов провел телефонный 
разговор с первым заместителем Предсе-
дателя ЦК КПРФ Юрием Афониным по 
вопросу кадровых предложений от КПРФ 
о выдвижении кандидатур на должность 
Главы Республики Адыгея на выборах Го-
сударственным Советом-Хасэ Республи-
ки Адыгея 11 сентября 2022 года.

11 июля руководитель фракции, член 
Конституционного Совета республики 
Евгений Салов принял участие в пер-
вом заседании Центральной избира-
тельной комиссии Республики Адыгея 
нового состава.

12 июля под председательством 
первого секретаря рескома Евгения Са-
лова прошло очередное совместное за-
седание Бюро Комитета и Президиума 
КРК республиканского отделения КПРФ. 
Были рассмотрены текущие и перспек-
тивные вопросы организационной, поли-
тической и информационно-идеологиче-
ской работы республиканского и местных 
комитетов партии, а также согласованы 
кандидатуры, предлагаемые для выдви-
жения кандидатами в депутаты местных 
Советов народных депутатов Адыгей-
ским городским, Гиагинским, Кошехабль-
ским, Тахтамукайским, Теучежским и 
Шовгеновским районными Комитетами 
КПРФ на выборах в сентябре 2022 года. 
В заседании участвовали члены фрак-
ции, секретари рескома партии Схатбий 
Шевоцуков и Елена Москаленко. 

13 июля руководитель фракции, пред-
седатель парламентского комитета по 
туризму, экологии и природопользова-
нию Евгений Салов принял участие в 
рабочем совещании депутатов, работа-
ющих на профессиональной основе, у 
Председателя Госсовета-Хасэ РА. Были 
рассмотрены вопросы подготовки к оче-
редной, XIII сессии Госсовета-Хасэ РА и 
торжественному собранию, посвященно-
го 30-летию Парламента республики.

В тот же день руководитель фракции, 
первый секретарь Адыгейского рескома, 
член ЦК КПРФ Евгений Салов совмест-
но с председателем КРК Адыгейского 
республиканского отделения партии 
Владимиром Кущем направил Привет-
ственный адрес руководству и трудовому 
коллективу Майкопского машиностро-
ительного завода по случаю 80-летия 
этого предприятия машиностроительной 
промышленности.

В 28-м номере газеты «АиФ-Адыгея» 
опубликованы ответы депутата Евге-
ния Салова на вопросы корреспонден-
та Карины Кадиевой об Обращении 
Государственного Совета-Хасэ РА к ру-
ководителям депутатских фракций Госу-
дарственной Думы Федерального Собра-
ния России о парламентской поддержке 
приоритетного использования русского 
языка в наружной рекламе, информаци-
онных вывесках и публичных объявле-
ниях. Обращение принято Парламентом 
республики по инициативе депутата Ев-
гения Салова.

18 июля депутат Евгений Салов 
провел внеочередной прием избирате-
лей из г. Майкопа по вопросам оказания 
специализированной помощи по квотам 
Минздрава в федеральных медицинских 
центрах. По итогам приема депутат на-
правил обращение в интересах заяви-
телей в Министерство здравоохранения 
Республики Адыгея.

20 июля в Госсовет РА поступило со-
общение Председателя Народного Хура-
ла (Парламента) Республики Калмыкия 
А.В. Козачко о поддержке Обращения 
Госсовета-Хасэ РА к руководителям 
депутатских фракций Государственной 
Думы Федерального Собрания России 
о парламентской поддержке приоритет-
ного использования русского языка в на-
ружной рекламе, информационных вы-
весках и публичных объявлениях.

25 июля в Государственный Совет-Ха-
сэ Республики Адыгея поступили письма 
заместителя Председателя Думы Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры 
В.Н. Семенова и заместителя Пред-
седателя Рязанской областной думы 
Н.Н. Мещерякова о поддержке Обраще-
ния Госсовета-Хасэ РА к руководителям 
депутатских фракций Государственной 
Думы Федерального Собрания России о 
парламентской поддержке приоритетно-
го использования русского языка в на-
ружной рекламе, информационных вы-
весках и публичных объявлениях.

26 июля в Государственный Совет-Ха-
сэ Республики Адыгея поступило пись-
мо Первого заместителя Председателя 
Тульской областной Думы М.Н. Левиной 
о поддержке Обращения Госсовета-Хасэ 
РА к руководителям депутатских фрак-
ций Государственной Думы Федераль-
ного Собрания России о парламентской 
поддержке приоритетного использования 
русского языка в наружной рекламе, ин-
формационных вывесках и публичных 
объявлениях.

28 июля в Майкопе прошел под пред-
седательством первого секретаря реско-
ма, руководителя фракции Евгения Са-
лова XII совместный Пленум Комитета и 
КРК республиканского отделения КПРФ. 
Его участники обсудили вопрос «О за-
дачах Адыгейского республиканского, 
городских, районных и первичных от-
делений партии по выполнению По-
становления IV (июньского) 2022 года 
Пленума ЦК и ЦКРК КПРФ «Системный 
кризис капитализма, информацион-
ная война и задачи КПРФ в борьбе за 
социализм». В обсуждении доклада с 
ним выступил 2-й секретарь рескома 
КПРФ Константин Скороход, приняли 
участие члены фракции: первый секре-
тарь Майкопского горкома партии Елена 
Москаленко и первый секретарь Гиагин-

ского райкома Ирина Викленко. Итоги 
Пленума подвел в своем выступлении  
Евгений Салов. 

28 июля депутат Госсовета-Хасэ РА 
семи созывов, председатель парла-
ментского комитета по туризму, эколо-
гии и природопользованию  Евгений 
Салов принял участие в программе 
«Общественный интерес» республи-
канского телевидения, где ответил на 
вопросы ведущего телепрограммы 
Алия Кудаева, связанные со 100-ле-
тием государственности Республики 
Адыгея и 30-летием республиканского 
Парламента.

29 июля члены фракции Евгений 
Салов, Адам Богус, Ирина Викленко, 
Елена Москаленко и Схатбий Шево-
цуков приняли участие в XIII заседании 
Госсовета-Хасэ Республики Адыгея.

Во второй половине дня они уча-
ствовали в торжественном собрании, 
посвященном 30-летию Парламента 
республики. На собрании члены фрак-
ции, как и все депутаты Госсовета-Ха-
сэ РА, были награждены памятным 
знаком «Государственный Совет-Хасэ 
Республики Адыгея. 30 лет». Депутату  
Елене Москаленко была объявлена 
Благодарность Главы Республики Ады-
гея, депутату Схатбию Шевоцукову 
вручен Почетный знак Государствен-
ного Совета-Хасэ Республики Адыгея 
«Закон. Долг. Честь», депутату Ирине 
Викленко объявлена Благодарность 
Государственного Совета-Хасэ Респу-
блики Адыгея. Этими наградами парла-
ментарии – члены фракции отмечены 
за активное участие в работе Государ-
ственного Совета-Хасэ Республики 
Адыгея и его комитетов, добросовест-
ное служение интересам избирателей. 

4 августа члены фракции Евгений 
Салов и Елена Москаленко приняли 
участие в акции возложения венков и 
цветов на Центральном мемориале за-
щитников нашей Советской Родины в 
г. Майкопе. Торжественное мероприятие 
было приурочено к пребыванию в Ады-
гее делегации Республики Беларусь. 
В акции участвовали гости из союзной 
страны, депутаты Госсовета-Хасэ и 
члены Кабмина РА, ветераны Великой 
Отечественной войны, Вооруженных 
Сил России, представители обществен-
ных организаций и средств массовой 
информации.

В тот же день Евгений Салов при-
нял участие в акции возложения цветов 
к памятнику Героям Советского Союза, 
родившимся или жившим в Республике 
Адыгея. 

В Госсовет-Хасэ РА поступили письма 
Председателя Парламента Республики 
Северная Осетия-Алания А.В. Мачне-
ва и Председателя Саратовской об-
ластной Думы А.С. Романова о под-
держке Обращения Госсовета-Хасэ РА 
к руководителям депутатских фракций 
Государственной Думы Федерального 
Собрания России о парламентской под-
держке приоритетного использования 
русского языка в наружной рекламе, ин-
формационных вывесках и публичных 
объявлениях. Напомним, что данное 
Обращение было принято по инициати-
ве депутата Евгения Салова.

 8 августа наступил период парла-
ментских отпусков. Он будет прерван 
на время, 11 сентября, когда депутаты 
Государственного Совета-Хасэ Респу-
блики Адыгея соберутся на очередное 
XIV заседание республиканского Пар-
ламента, чтобы избрать на альтерна-
тивной основе из кандидатур, пред-
ложенных Президентом Российской 
Федерации В.В. Путиным, Главу Ре-
спублики Адыгея.

Пресс-служба рескома КПРФ



331 августа 2022 г.

ЧУЯКО 
КАЗБЕК 

АСЛАНБИЕВИЧ
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов
 МО «Тахтамукайский  район» 

по двухмандатному 
избирательному округу № 1
Родился в 1977 году в ауле 

Тахтамукай. Окончил СОШ № 1 
и Майкопский государственный 
технологический колледж по спе-
циальности «Право и организа-
ция социального обеспечения».

Военную службу проходил в 
Коми АССР, в г. Печора. Рабо-
тал бригадиром коммунхоза в 
ауле Тахтамукай, в ведомствен-
ной охране города Краснодара.

С 2012 года по настоящее 
время работаю в ПАО «ТНС 
энерго Кубань» в должности ин-
спектора Тахтамукайского про-
изводственного участка.

Женат. Воспитываю троих 
детей.

Член КПРФ. 
Считаю, что власть должна 

делать все, чтобы каждый жи-
тель республики был уверен в 
завтрашнем дне.

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фон-
да кандидата в депутаты Чуяко К.А.

КАДРУК 
АЗМЕТ 

ШРАХМЕТОВИЧ
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов
 МО «Тахтамукайский район»
по двухмандатному избира-

тельному округу № 9
Родился в 1958 году в ауле 

Тахтамукай, проживаю в ауле 
Панахес.  Выпускник Майкопско-
го автотранспортного техникума, 
техник-механик. 

Трудовую деятельность начал 
в 1976 году в РайСЭС. С 1979 по 
2012 год работал водителем, а 
затем механиком в ОАО «Красно-
даркрайремстройгазкомплект». 
С 2012 года по настоящее время 
работаю механиком в ИП «Тахта-
мир Адам Ашмезович».

Как действующий депутат 
Совета народных депутатов 
МО «Афипсипское сельское по-
селение» принимал участие в 
благоустройстве улиц в аулах 
Панахес, Хаштук и Афипсип. 

Женат. 
Член КПРФ. 
Приоритетной целью депу-

татской деятельности считаю 
защиту интересов трудящихся.

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Кадрук А.Ш.

АБАЛОНСКИЙ 
ДМИТРИЙ 

АНАТОЛЬЕВИЧ
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов 
муниципального образования 

«Гиагинский район» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 1
Житель станицы Гиагин-

ской. Родился в х.Тихонов 
Шовгеновского района. Вы-
пускник Краснобашненской 
средней школы № 9. Работаю 
в МБОУ СОШ № 1 им. А.Г. Са-
прунова учителем информа-
тики. Высшее образование 
получил в Адыгейском госуни-
верситете.

Считаю, что должна быть 
усилена роль казачества в со-
циально-общественной жизни 
станиц, воспитание молодежи 
должно проходить в традициях 
их отцов и дедов: патриотов, 
хлеборобов и истинных защит-
ников своего Отечества. Счи-
таю, что в богатой стране не 
должно быть бедных граждан. 
Сторонник КПРФ.

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Абалонского Д.А.

БУГАЕНКО 
СЕРГЕЙ 

МИХАЙЛОВИЧ
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов 
муниципального образования 

«Гиагинский район» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 1
Родился в 1958 году. Окон-

чив школу, поступил в АГПИ. 
Получил специальность учите-
ля физики и математики. С 1979 
года работаю в МБОУ СОШ № 6 
поселка Гончарка учителем фи-
зики и математики. Член КПРФ.

Женат. Воспитал двоих детей.
Социальная неустроенность 

молодежи, падение уровня об-
разования, медицинского обслу-
живания в сельской местности, 
слабая работа по охране прав 
детства лишает молодых людей 
уверенности в завтрашнем дне. 
Реальное участие профессиона-
лов в решении насущных, соци-
ально-значимых вопросов даст 
гарантию развития социальной 
сферы села. От нас с вами за-
висит будущее наших детей и 
достойная жизнь старшего поко-
ления.

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Бугаенко С.М.

БОНДАРЕНКО 
ОЛЕГ 

АЛЕКСАНДРОВИЧ 
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов 
муниципального образования 

«Гиагинский район» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 1
Родился в 1970 году в 

г. Ставрополь. С 1974 года живу 
в станице Гиагинской. Окончил 
Кубанский государственный 
университет. Работал в Гиа-
гинском комбинате хлебопро-
дуктов, ОАО «Молзавод «Ги-
агинский», ЗАО «Адыгейское 
бройлерное объединение». 
С 2008 года – индивидуальный 
предприниматель.

Депутат СНД МО «Гиагин-
ское сельское поселение» тре-
тьего и четвертого созывов.

Считаю, что создание инве-
стиционного климата, снижение 
административных барьеров 
повысит деловую активность и, 
как следствие, способствует по-
явлению новых рабочих мест, 
улучшению благосостояния на-
шего района.

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Бондаренко О.А.

Одномандатный избирательный округ № 1
1. Апизаов Амин Меджидович, член КПРФ;
2. Хамуков Адемиркан Мурзабекович, член КПРФ.

Одномандатный избирательный округ № 3
1. Коломазенко Роман Николаевич, сторонник КПРФ; 
2. Василенко Владимир Васильевич, сторонник КПРФ.

СПИСОК КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ СОВЕТА НАРОДНЫХ
 ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

«КОШЕХАБЛЬСКИЙ РАЙОН»

Первый секретарь Комитета 
Кошехабльского районного отде-
ления КПРФ. Родился в ауле Ходзь 
Кошехабльского района. Выпуск-
ник Ходзинской средней школы. 
Окончил Лабинский сельхоз тех-
никум. После службы в рядах Со-
ветской Армии вступил в колхоз 

имени В.И. Ленина. Работал водителем, затем механиком. 
С 2003 года – заместитель заведующего по хозяйствен-
ной части в Ходзинском МДОУ № 11. В 2018 году избран 
секретарем Ходзинского первичного отделения КПРФ. В 
сентябре 2020 года избран председателем Контрольно-ре-
визионной комиссии Кошехабльского районного отделения 
КПРФ. С 2021 года работает в Аппарате Адыгейского ре-
спубликанского отделения КПРФ.

ВОРОКОВ
СХАТБИЙ

ИБРАГИМОВИЧ

Секретарь Комитета Адыгей-
ского республиканского отделения 
КПРФ. Родился в ауле Блечепсин 
Кошехабльского района. Выпускник 
местной средней школы. Окончил 
Майкопский автомотоклуб по специ-
альности «Механик – водитель ТМЗ», 
Адыгейскую счетоводно-бухгалтер-

скую школу и Кубанский сельскохозяйственный институт по 
специальности «Бухгалтерский учёт в сельскохозяйственном 
производстве». Служил в инженерно-десантных войсках.

Работал в колхозе «Знамя коммунизма» Кошехабльского 
района водителем, счетоводом-бухгалтером, заместителем 
главного бухгалтера, главным бухгалтером, главным эконо-
мистом, секретарём парткома колхоза, инспектором отдела 
кадров, заместителем председателя АО «Дружба», а также 
ведущим специалистом в администрации МО «Кошехабль-
ский район». Награждён почётной грамотой Министерства 
сельского хозяйства Российской Федерации. 

Председатель Совета Кошехабльского районного отделе-
ния общественной организации ветеранов (пенсионеров) вой-
ны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов 
Республики Адыгея. Депутат Совета народных депутатов МО 
«Кошехабльский район».

ЧЕРКАСОВ
ЮРИЙ

ВЛАДИМИРОВИЧ

Родился в х. Игнатьевском Ко-
шехабльского района Адыгейской 
автономной области. Выпускник 
Игнатьевской средней школы 
№ 10. Окончил Майкопский авто-
транспортный техникум по спе-
циальности «Техник-механик». 
Трудовую деятельность начал в 

Игнатьевской школе №10 учителем физической культуры. 
После прохождения срочной воинской службы в рядах ВС 
СССР продолжил работу в родной школе учителем исто-
рии, поступив на заочное отделение исторического факуль-
тета Адыгейского государственного пединститута. С 2013 
года по 2019 – директор МБОУ СОШ № 10 х. Игнатьевский. 

Потомственный педагог. Суммарный педагогический 
стаж семьи Черкасовых в СШ № 10 х. Игнатьевский со-
ставляет 86 лет. Награжден многочисленными Почетными 
грамотами и Дипломами как муниципального, так и феде-
рального уровня. Почетный работник общего образования 
Российской Федерации, победитель республиканского кон-
курса лучших учителей Адыгеи 2006 года, победитель кон-
курса лучших учителей России 2009 года. Депутат Совета 
народных депутатов МО «Кошехабльский район». 

Одномандатный избирательный округ № 4 
1. Попов Павел Валерьевич, сторонник КПРФ; 
2. Голодная Татьяна Петровна, сторонник КПРФ. 

Одномандатный избирательный округ № 5
1. Искандаров Рамиз Садирович, сторонник КПРФ; 
2. Горянская Светлана Витальевна, сторонник КПРФ. 

Одномандатный избирательный округ № 6 
1. Вороков Анзор Магометович, член КПРФ; 
2. Вороков Адемиркан Хазраилович, член КПРФ.

Одномандатный избирательный округ № 10 
1. Бричева Инна Аслановна, сторонник КПРФ;
2. Ситова Инна Аюбовна, сторонник КПРФ.

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ГРУППЫ

Оплачено из средств избирательного фонда избирательного объединения «Кошехабльское районное отделение политической партии КПРФ» 

НАГОЕВ
РАМАЗАН 
АЗИЗОВИЧ
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КАЗАНЧИ 
НАЛЬБИЙ 

РУСЛАНОВИЧ
Кандидат в депутаты Совета 
народных депутатов  МО 

«Город Адыгейск» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 4

Родился в г. Адыгейске. 
Выпускник средней общеобра-
зовательной школы № 3. Окон-
чил Кубанский государствен-
ный университет, факультет 
управления и психологии по 
направлению «Организация 
работы с молодежью».

Трудовую деятельность на-
чал в 2020 году в МУП «Водо-
канал» в должности мастера 
абонентского отдела.

Член КПРФ с мая 2020 
года.

Не женат. 
Готов на муниципальном 

уровне вместе с Вами доби-
ваться:

– поддержки социальной 
защиты детей, пенсионеров, 
людей с ограниченными воз-
можностями, их адаптации к 
современным условиям и тех-
нологиям;

– соблюдения интересов 
жителей; 

– развития дворового спор-
та, досуга и отдыха для всей 
семьи;

– формирования комфорт-
ного облика нашего города за 
счет развития объектов ин-
фраструктуры.

В своей депутатской дея-
тельности буду добиваться 
того, чтобы в нашем городе 
было комфортно и удобно 
жить всем социальным кате-
гориям и группам населения. 

Моя цель – стабильное на-
стоящее и уверенное будущее 
Адыгейска, гарантированное 
участие каждого жителя в 
жизни нашего города, защи-
та прав и свобод, удовлет-
ворение ваших культурных, 
духовных и образовательных 
потребностей, обеспечение 
доступа к качественным ме-
дицинским, жилищно-комму-
нальным и бытовым услугам.

Уверен, что смогу сделать 
много полезного для своего 
города – нашего с Вами дома!

11 сентября 
приходите на свой 

избирательный участок 
и поддержите 

мою кандидатуру!

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Казанчи Н.Р.

ТУРКАВ
ЗАУР

МАДИНОВИЧ
Кандидат в депутаты Совета 
народных депутатов  МО 

«Город Адыгейск» по 
трехмандатному 

избирательному округу № 1

Родился 8 октября 1991 
года в г. Теучежск ААО (ны-
нешний Адыгейск).

Образование высшее, эко-
номическое. Трудовую дея-
тельность начал в 2010 году в 
Отделе ПФР г. Адыгейска ав-
томатизатором.

С 2012 по 2013 гг. работал 
в централизованной бухгалте-
рии Управления образования.

С 2013 по 2018 специалист 
по технической защите ин-
формации в Администрации 
МО «Город Адыгейск».

С 2018 по 2020 гг. Началь-
ник информационного отдела 
Администрации МО «Город 
Адыгейск».

С 2021 по настоящее время 
являюсь помощником главы 
по общим вопросам и защите 
информации.

С 2016 года являюсь чле-
ном Коммунистической пар-
тии Российской Федерации

Уважаемые избиратели!
Уже совсем немного време-

ни осталось до выборов депу-
татов муниципального образо-
вания: в сентябре вы придете 
на избирательные участки и от-
дадите свой голос за того, кто 
в следующие пять лет будет 
отстаивать Ваши интересы, ин-
тересы нашего округа в Совете 
народных депутатов муници-
пального образования «Город 
Адыгейск». Я с уважением от-
ношусь ко всем кандидатам, 
наверняка у каждого из них 
есть свои предвыборные про-
граммы и планы. Главное для 
нас – не ошибиться в выборе.

Безусловно, я рассчитываю 
и надеюсь на вашу поддержку. 
Поверьте, решение баллоти-
роваться – это очень взве-
шенный и обдуманный шаг. 
Прежде чем выдвинуться кан-
дидатом в депутаты, я сове-
товался со своими друзьями, 
родными, с людьми, которых 
уважаю и которым доверяю. И 
сегодня знаю, что многие горо-
жане готовы идти со мной од-
ной командой, поддерживать 
меня и помогать мне, и это 
дает уверенность, что я при-
нял правильное решение.

Уважаемые земляки! 
Я обещаю работать так, 

чтобы вы не пожалели о вы-
боре, сделанном в мою поль-
зу. Считаю почетным долгом и 
обязанностью послужить сво-
ей малой Родине.

С уважением, кандидат в 
депутаты Совета народных 
депутатов муниципального 
образования «Город Ады-
гейск» Заур Туркав!

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Туркав З.М.

БУРЬЯНОВА 
ОЛЬГА 

ВИКТОРОВНА
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов 
муниципального образования 

«Гиагинский район» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 2

Родилась и проживаю в ста-
нице Келермесской. Работаю 
учителем русского языка и ли-
тературы СОШ № 8. В своей 
деятельности и повседневной 
жизни руководствуюсь исклю-
чительно принципами спра-
ведливости.

Приняла решение балло-
тироваться на этих выборах, 
поскольку я готова обсуж-
дать проблемы, волнующие 
вас, мои дорогие земляки, 
действовать с целью их ре-
шения.

Возможности депутата 
районного Совета народных 
депутатов достаточны для 
того, чтобы обеспечить связь 
между народом и чиновника-
ми. А это важно, потому что 
иногда люди просто не мо-
гут достучаться до местных 
властей. 

Я готова разделить ответ-
ственность за наше с вами 
общее благополучие. 

Иду на выборы, чтобы:
– принимать грамотные ре-

шения и нормативные акты, 
которые сделают жизнь жи-
телей Гиагинского района 
лучше;

– помогать избирателям 
отстаивать их законные ин-
тересы;

– сотрудничать со всеми, 
кто реально желает и может 
работать на благо района

Я не буду поддерживать 
решения, ущемляющие инте-
ресы граждан.

11 СЕНТЯБРЯ 
ВЫБОР ЗА ВАМИ!

ВМЕСТЕ
МЫ ПОБЕДИМ!

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Бурьяновой О.В.

ГУСАРОВА
КЛАВДИЯ

ВИКТОРОВНА
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов 
муниципального образования 

«Гиагинский район» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 2

Родилась в станице Келер-
месской Гиагинского района в 
1985 году. Выпускница средней 
школы № 8 им. В. Солдатенко 
ст. Келермесской. Окончила 
Современную гуманитарную 
академию по специальности 
«Финансы и кредит».

Трудовую деятельность нача-
ла в 2007 году в г. Краснодаре в 
должности экономиста мебельно-
го объединения «Кавказ». 

Вернулась в родную стани-
цу. Работаю заведующей хо-
зяйством в МБ ДОО № 6 «Алён-
ка». Воспитываю дочь.

Член КПРФ. Депутат Совета 
народных депутатов МО «Гиа-
гинский район». 

Считаю, что реализация 
мер поддержки семей с деть-
ми – это реальная забота о бу-
дущем государства.

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Гусаровой К.В.

КУАНОВА
ГАЛИНА

НИКОЛАЕВНА
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов 
муниципального образования

«Гиагинский район» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 3

Родилась и выросла в по-
селке Новый Гиагинского рай-
она. Образование среднее, 
получила специальность про-
давец, кассир-контролер в 
профтехучилище № 1 г. Майко-
па. После окончания училища 
занялась личным подсобным 
хозяйством. С 2012 года явля-
юсь индивидуальным предпри-
нимателем.

На выборы иду для того, 
чтобы решать вопросы как 
развития и благоустройства 
родного поселка, так и защиты 
прав жителей, особенно пожи-
лых и детей.

Главная ценность –
это люди!

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Куановой Г.Н.

КАЛИТКИН
НИКОЛАЙ

ВЛАДИМИРОВИЧ
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов 
муниципального образования 

«Гиагинский район» по 
пятимандатному 

избирательному округу № 2

Родился в селе Георгиевском 
Гиагинского района, где живет и 
теперь. Выпускник Тамбовской 
средней школы и агрономиче-
ского факультета Кубанского 
государственного сельскохозяй-
ственного института. Увлечен-
ный профессионал земледелия: 
где родился – там и пригодился. 
Трудовую деятельность начал 
агрономом третьей бригады кол-
хоза имени Мичурина Гиагинско-
го района. В настоящее время 
агроном ООО «Георгиевское». 
Служил в Пограничных войсках 
КГБ СССР, выполнял интерна-
циональный долг в Демократи-
ческой Республике Афганистан. 
Член КПРФ. 

Женат, воспитал двоих детей.

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Калиткина Н.В.

БЕЗУСЬКО
ТАТЬЯНА

СЕРГЕЕВНА
Кандидат в депутаты Совета 

народных депутатов  
муниципального образования

 «Майкопский район» по 
одномандатному 

избирательному округу № 8

В условиях санкций Европы 
и США против России поддер-
живаю вопросы, поднимаемые 
нашей политической партией 
КПРФ, а именно: 

– выход из Всемирной орга-
низации здравоохранения и Все-
мирной торговой организации. 
России нужен курс на отставку 
приватизаторов нашей террито-
рии и наших национальных бо-
гатств. Поэтому я ЗА:  

– национализацию ключевых 
отраслей экономики; 

– восстановление государ-
ственного планирования; 

– поддержку отечественной 
науки и народных предприятий; 

– отмену повышения возрас-
та выхода на пенсию.   
Нам нужен левый поворот! 

Публикуется на платной основе. Опла-
чено из средств избирательного фонда 
кандидата в депутаты Безусько Т.С.
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Слово «импортозамеще-
ние» прочно вошло в наш 

обиход с весны 2014 года, когда 
коллективный Запад предпринял 
в отношении России санкцион-
ные действия в связи с возвра-
щением Крыма в состав нашего 
государства.

Под указанным термином по-
нималась организация в России 
производства тех товаров, ко-
торые до 2014 года ввозились в 
нашу страну и поставки которых 
были прекращены. Или, по край-
ней мере, существовала угроза 
прекращения импорта.

К тому времени Россия прочно 
подсела на иглу импорта, который 
оплачивался за счет экспорта 
нефти, природного газа и других 
природных ресурсов, отечествен-
ное производство многих потре-
бительских товаров и товаров 
производственного назначения, 
которое существовало в Совет-
ском Союзе, было окончательно 
развалено.

И вот тогда, восемь лет на-
зад, российским правительством 
была принята куча программ им-
портозамещения со сроком ис-
полнения в 2020 году. Программы 
были провалены с треском. Об 
этом много чего сказано и на-
писано. Наиболее резонансным 
было сделанное в мае текущего 
года заявление главы комитета 
Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
государственному строительству 
Андрея Клишаса: «Программа 
импортозамещения провалена 
полностью. Кроме бравурных от-
четов отраслевых ведомств нет 
ничего. Наши люди это видят и по 
товарам народного потребления, 
и во многих других сферах».

С 24 февраля нынешнего 
года, когда против России на-
чался новый раунд санкционной 
войны коллективного Запада, у 
нас вновь заговорили об импор-
тозамещении. Но, как мне кажет-
ся, новые усилия по импортоза-
мещению могут опять оказаться 
тщетными. Бюрократы, которые 
провалили программы 2014 года, 
в своей массе остаются на своих 
местах. Они уже поднаторели на 
фальсификациях, распилах вы-
деляемых на импортозамещение 
бюджетных денег и уверились в 
безнаказанности своей вреди-
тельской деятельности.

Но я сейчас не об этом (остав-
ляю эту тему другим авторам). 
Я сейчас хочу обратить внимание 
на то, что так называемое «им-
портозамещение» превращается 
в пшик, если оно не вписывается 
в понятную и хорошо проработан-
ную стратегию экономического 
развития Российской Федерации. 
А таковой стратегии, увы, как не 
было, так и нет. В связи с нынеш-
ней санкционной войной прави-
тельство Российской Федерации 
стало в спешном порядке при-
нимать документы, в названиях 
которых красуется слово «страте-
гия». Но не по экономике в целом, 
а по отдельным отраслям и про-
изводствам. Таких «стратегий» 
более двух десятков. Последняя, 
по российскому автопрому, об-
суждалась и принималась с уча-
стием президента РФ Владимира 
Путина в июне на Петербургском 
международном экономическом 
форуме (ПМЭФ). Получается па-
радоксальная картина: у каждого 
командира полка (дивизии) есть 
своя «стратегия», а общей «стра-
тегии» нет.

А из этого, между прочим, вы-
текает и бессистемность всей 
кампании импортозамещения. По 
уму у власти должна быть стра-
тегия экономического развития 
страны, а в составе этой страте-
гии – программа импортозамеще-
ния. Кстати, если бы было пони-
мание целей, средств и этапов 
долгосрочного экономического 
развития России, вполне вероят-
но, что слово «импортозамеще-
ние» в документе было бы заме-
нено на какое-то другое.

ЧТО ДЕЛАЛ СССР, И ЧЕГО НЕ 
МОЖЕТ СДЕЛАТЬ СЕЙЧАС РОССИЯ
Между прочим, на прошедшем 

ПМЭФ президент Владимир Путин 
обратил внимание на то, что сло-
во «импортозамещение» может не 
настраивать на обретение Россией 
истинного суверенитета и на побе-
ду в новой «холодной войне» с За-
падом. «Импортозамещение не па-
нацея, не кардинальные решения: 
если мы будем лишь повторять 
других, пытаться заменить пусть и 
самыми качественными копиями 
чужие товары, то рискуем оказать-
ся в позиции постоянно догоняю-
щих», – заявил Путин. Он отме-
тил, что России надо «быть на шаг 
впереди», создавать собственные 
конкурентные технологии, товары 
и сервисы, которые станут новыми 
мировыми стандартами. А замести-
тель председателя Совбеза России 
Дмитрий Медведев еще в конце 
мая предложил использовать тер-
мин «технологический суверени-
тет» вместо «импортозамещения».

А чтобы создавать что-то свое, 
новое, лучшее по сравнению с за-
падными образцами, нужны, в свою 
очередь, какие-то первоочередные 
шаги. Шаги, закладывающие фун-
дамент суверенной и сильной Рос-
сии. С моей точки зрения, тут не-
обходимы три самых важных шага.

Во-первых, возрождение силь-
ной суверенной науки, особенно 
фундаментальной. Такой науки, 
которая может позволить нам гото-
вить асимметричные ответы, реа-
гировать с опережением на любые 
выпады коллективного Запада.

Во-вторых, воссоздание той 
лучшей системы высшего техниче-
ского и естественно-научного об-
разования, которая существовала 
в Советском Союзе. Здесь, если 
так можно выразиться, также необ-
ходимо проведение импортозаме-
щения (отказ от разных западных 
образовательных новаций типа Бо-
лонской системы).

В-третьих, в замещении импорт-
ных товаров отечественными вы-
строить приоритетность по отрас-
лям и производствам.

На третьем моменте я хочу оста-
новиться подробнее. Начинать им-
портозамещение надо не с того, что 
легче всего, а с того, что нужнее 
всего. И подсказки в правильном 
выстраивании приоритетов мы мо-
жем найти в опыте индустриализа-
ции, которая проводилась в СССР 
с конца 1920-х годов. Некоторые 
тогдашние идеологи коммунисти-
ческой партии говорили, что инду-
стриализация нужна, но лучше ее 
начинать с тех отраслей, где обо-
рачиваемость капитала быстрее; 
такие отрасли будут давать деньги 
для развития других отраслей, где 
рентабельность ниже. Т.е. начинать 
надо с легкой промышленности. А в 
самом конце будет находиться тя-
желая промышленность. Глядишь, 
при таком алгоритме за сто лет 
удастся провести индустриализа-
цию в Советском Союзе.

Именно такой была последова-
тельность промышленной револю-
ции в Англии. Подобную позицию 
по вопросу индустриализации за-
нимал, в первую очередь, Николай 
Бухарин, считавшийся главным 
идеологом партии. А Иосиф Сталин 
и его единомышленники думали с 
точностью до наоборот: начинать 
надо с тяжелой промышленности. 
Такой алгоритм обеспечивал бы-
строе достижение экономической 
самодостаточности и экономиче-
ского суверенитета советского го-
сударства. Победила точка зрения 
Сталина.

В первую пятилетку особое вни-
мание было уделено добыче угля и 
нефти, развитию черной и цветной 
металлургии, электроэнергетике. А 
во второй пятилетке на первое место 
вышло станкостроение и производ-
ство многих видов машин и оборудо-
вания. В третьей было продолжено 
развитие машиностроения и станко-

строения, резко ускорилось произ-
водство оружия и военной техники, 
стало увеличиваться производство 
товаров потребительских (легкая, 
пищевая, мебельная промышлен-
ность и др.).

В 30-е годы в СССР был сфор-
мулирован один из важнейших 
принципов государственной эконо-
мической политики – принцип опе-
режающего развития производства 
средств производства по сравне-
нию с производством предметов 
потребления. Этот принцип нашел 
свое отражение в той группировке 
отраслей, которая стали исполь-
зоваться в народнохозяйственном 
планировании: отрасли группы «А» 
(производство средств производ-
ства) и отрасли группы «Б» (произ-
водство предметов потребления).

Уже в послевоенное время, ког-
да на свет появился учебник «По-
литическая экономия социализма» 
(1950-е годы) в него уже на правах 
экономического закона вошла фор-
мулировка об опережающем разви-
тии средств производства по отно-
шению к предметам потребления. 
Сама группа отраслей «А» очень 
многообразна. В ней отдельные от-
расли также имеют разные темпы 
развития.

Особое место в группе «А» за-
нимает станкостроение. Это очень 
важная, приоритетная отрасль ма-
шиностроения. Станкостроение – 
универсальная отрасль, снабжаю-
щая своей продукцией практически 
все другие отрасли группы «А» (пре-
жде всего металлообрабатывающие 
станки), а также группы «Б» (напри-
мер, ткацкие станки). Если так мож-
но выразиться, станкостроение – 
производство средств производства 
второго порядка. Станки нужны 
всем: и тем, кто строит танкеры, и 
тем, кто делает турбины, и тем, кто 
производит оборудование для хими-
ческой промышленности, и т.д.

Если анализировать статистику 
советского времени, то можно заме-
тить, что в группе «А» станкостро-
ение характеризовалось темпами 
развития, которые были выше, чем у 
большинства других отраслей груп-
пы. Де-факто имело место опере-
жающее развитие машиностроения, 
хотя никогда это не возводилось в 
ранг принципов государственной 
экономической политики.

Официальной датой рождения 
советского станкостроения счита-
ется 29 мая 1929 года, когда был 
образован «Станкотрест». Следую-
щим шагом в становлении отрасли 
стало учреждение государственно-
го всесоюзного объединения «Со-
юзстанкоинструмент» при ВСНХ 
СССР. К 1932 году на восьми заво-
дах был налажен выпуск токарных, 
шлифовальных и фрезерных стан-
ков. К началу Великой Отечествен-
ной войны в стране действовало 
уже несколько десятков таких пред-
приятий. В суровые военные годы 
было произведено около 80 тыс. 
только металлорежущих станков.

В 1970-е годы в стране был на-
лажен выпуск станков с ЧПУ (чис-
ловым программным управлени-
ем), несколько десятков моделей. 
В 1991 году в стране изготавлива-
лось более половины всей необ-
ходимой комплектации для произ-
водства таких станков. К моменту 
распада Союза треть советских 
станков была с ЧПУ. К началу 1990-х 
годов десятки тысяч советских стан-
ков с ЧПУ работали за границей: в 
Германии, Швейцарии, Франции, 
Японии. В 1991 году на Парижской 
станкостроительной выставке было 
представлено около 50 единиц со-
ветского оборудования. 

Станкостроение Советского Со-
юза тем более характеризовалось 
опережающими темпами развития 
по отношению к машиностроению 
стран Запада. В 1980-е годы сред-
негодовой выпуск станков равнялся 
220 тысячам единиц.

В 1990 г. СССР находился на 3-м 
месте в мире по производству стан-
ков по обработке металла, древе-
сины и других материалов. Совет-
ское станкостроение с точки зрения 
технологического уровня продукции 
считалось одним из самых передо-
вых в мире. Его продукция экспор-
тировалась после войны не только 
во все страны социалистического 
лагеря, но также в экономически 
развитые страны Запада. Евро-
пейским лидером машиностроения 
считалась ФРГ. Но, между прочим, 
туда с 1984 по 1990 г. было экс-
портировано более 45 тыс. единиц 
станков и КПО (кузнечнопрессового 
оборудования).

Три десятилетия станкострое-
ние страны деградировало. Сни-
жались объемы и технический уро-
вень продукции отрасли. Исчезали 
знаменитые станкостроительные 
заводы. Так, в 2003 году начал про-
цедуру банкротства Петербургский 
завод имени Свердлова. И это на 
фоне празднования городом своего 
300-летия (на которое были выде-
лены миллиарды казенных денег). 
Сегодня Россия оказалась лишь на 
22-й строчке в рейтинге мирового 
станкостроения.

В 2020 году правительством 
страны была принята «Стратегия 
развития станкоинструментальной 
промышленности на период до 
2035 года». В документе было от-
мечено, что потребности страны в 
металлообрабатывающем обору-
довании покрываются за счет вну-
треннего производства всего лишь 
на 17%. Между прочим, Минпром-
торг в 2014 году, когда запускались 
программы импортозамещения, за-
являл, что к 2020 году не менее по-
ловины российских потребностей в 
станках будет покрываться за счет 
внутреннего производства (а тогда 
покрытие составляло лишь 10%).

Вклад станкостроения в вало-
вый внутренний продукт (ВВП) 
составляет 0,02%, что примерно 
на порядок ниже показателей ос-
новных стран-лидеров по произ-
водству станков: Китая (0,15%), 
Японии (0,23%), Германии (0,32%). 
«Станкостроение России продол-
жает стагнировать, остановить этот 
процесс никто не пытается. По вы-
пуску станков мы позади Дании и 
Румынии», – прямым текстом го-
ворит член-корреспондент Россий-
ской инженерной академии Нико-
лай Юденков.

У меня нет ощущения, что во 
властных структурах России осоз-
нали необходимость восстановле-
ния порушенного станкостроения. 
Нет, конечно же, эту отрасль не за-
были включить в планы импортоза-
мещения. Но ее там почти не вид-
но. Нет никаких намеков на то, что 
ее считают приоритетной отраслью 
по части импортозамещения. Зада-
ча импортозамещения поставлена 
сегодня перед многими министер-
ствами и ведомствами. Не забыты 
министерства цифрового развития, 
сельского хозяйства, энергетики и 
др. Не забыто даже Федеральное 
агентство «Ростуризм».

Но, наверное, самое главное ве-
домство по решению задач импор-
тозамещения – Минпромторг. Загля-
нул на его сайт. Там анонсированы 
аж 24 плана импортозамещения по 
отраслям и кластерам: автомобиль-
ная промышленность, гражданское 
авиастроение, социально значимые 
отрасли промышленности, легкая 
промышленность, лесопромышлен-
ный комплекс, машиностроение для 
пищевой и перерабатывающей про-
мышленности, медицинская про-
мышленность и т. д.

В советское время по каждому из 
названных направлений было свое 
отраслевое министерство, а тут 
в рамках одного ведомства (Мин-
промторга) количество планов, 

сопоставимое с числом отрасле-
вых министерств в СССР. Разве 
можно господину Мантурову все 
это вытянуть? Или мы опять име-
ем дело с очередной показухой, 
подобной программам импорто-
замещения 2014 года? И вот в 
этом длиннющем списке планов 
я нахожу документ, который назы-
вается «ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ 
ПО ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ В 
СТАНКОИНСТРУМЕНТАЛЬНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ НА ПЕРИОД 
ДО 2024 ГОДА» (Утвержден при-
казом Минпромторга России от 28 
июня 2021 г. N 2332). У меня силь-
ное сомнение в том, что указан-
ный план станет той волшебной 
палочкой-выручалочкой, которая 
возродит отечественное станко-
строение.

Во-первых, потому что (еще 
раз повторюсь) он просто «рас-
творился» в обширном «пакете», 
состоящем из 24 отраслевых 
планов. Никакой приоритетности 
планов у Минпромторга нет. По 
поговорке: «всем сестрам – по 
серьгам».

Во-вторых, потому что задачу 
возрождения станкостроения по-
ручили чиновнику, который про-
валивал программы импортоза-
мещения, порученные ему в 2014 
году (я имею в виду министра 
Д. Мантурова).

В-третьих, потому что «План 
мероприятий по импортозамеще-
нию в станкостроительной про-
мышленности…» и не претендует 
на то, чтобы стать планом воз-
рождения отечественного станко-
строения. Чиновники из Минпром-
торга сегодня стали скромнее и 
осторожнее. Они не обещают нам 
никаких чудес к 2024 году.

В упомянутом выше «Плане 
мероприятий…» обозначено 27 
позиций, по которым к 2024 году 
надо провести импортозамеще-
ние. Приведу на выбор некоторые 
позиций с показателями (первая 
цифра – фактическая доля оте-
чественного производства во 
внутренних потребностях в 2020 
году; вторая – плановый показа-
тель доли на 2024 год; в %):

Станки для обработки ме-
таллов лазером и станки анало-
гичного типа; обрабатывающие 
центры и станки аналогичного 
типа – 32; 42.

Кузнечнопрессовое оборудо-
вание – 20; 30.

Станки для обработки камня, 
дерева и аналогичных твердых 
материалов – 19; 30.

Комплектующие изделия стан-
ков – 15; 35.

Промышленные роботы для 
выполнения производственных 
операций – 6; 15.

3D-принтер для печати метал-
лических изделий – 30; 45.

3D-принтер, печатающий по 
технологии фотополимериза-
ции – 10; 15.

Электрическое оборудование 
для пайки и/или сварки – 30; 45.

Из всего списка лишь по одной 
позиции к 2024 году план предус-
матривает достижение показате-
ля в 50%. Ставший за последние 
годы острожным, министр Манту-
ров не обещает, что к 2024 году 
большая часть потребностей в 
продукции станкостроительной и 
инструментальной промышлен-
ности не будет покрываться им-
портом.

А если так, то и во всех осталь-
ных отраслях промышленности 
импортозамещение будет липо-
вым. Как можно будет, например, 
говорить о «суверенном произ-
водстве» автомобилей, самоле-
тов, медицинского оборудования, 
фармацевтики, черных и цветных 
металлов, бытовой техники и все-
го остального, если такое произ-
водство будет осуществляться 
на станках и оборудовании ино-
странного происхождения?

«Свободная пресса»
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Цена свободная

ЦИФРЫ

Начнём с молодых. Если даже для всту-
пающего в жизнь первоклашки его родители 
вынуждены выкладывать на сборы в школу 
в среднем от 12 до 15 тысяч рублей (в за-
висимости от региона проживания семьи), то 
что говорить о старшеклассниках? Десятки 
тысяч школьников в возрасте от 14 лет вы-
нуждены летом подрабатывать, помогая 
родителям, а студенты ежегодно страдают 
от постоянного и неуклонного повышения 
стоимости платного образования в вузах, в 
сторону которого в последние годы у госу-
дарства наметился очевидный крен.

Кстати, о студентах. Именно для них в 
упомянутой советской песне «везде у нас 
дорога» открыта, поскольку именно они всег-
да были политическим и экономическим бу-
дущим страны. Но не в сегодняшней России. 
Уже давно показавшая всю свою порочность 
система ЕГЭ, об отмене которой достаточно 
давно говорят, но почему-то до сих пор не 
отменяют, наносит огромный вред качеству 
знаний выпускников школ. В результате они 
вынуждены далеко не всегда поступать в те 
вузы, куда хотели бы, а идут туда, где позво-
ляют набранные на ЕГЭ баллы. Так стоит 
ли удивляться, что выпускники-математики 
идут работать… в журналистику или пиар-
сферу, а гуманитарии, наоборот, получив 
высшее образование, начинают заниматься 
бизнесом, где, как правило, востребован ма-
тематический склад ума…

И всё это происходит при практически 
полном бездействии нынешней власти, ко-
торая не предпринимает ничего для вос-
становления системы среднего и высшего 
образования по советскому образцу. А ведь 
он считался эталонным в мире. Не случайно 

СССР был самой читающей страной, а оте-
чественные специалисты во многих сферах 
очень высоко ценились за рубежом.

Но все эти проблемы молодёжи, вынуж-
денной в итоге ту самую «дорогу» чаще все-
го пробивать себе собственными силами, 
имеют всё-таки одно существенное преиму-
щество перед людьми старшего поколения, 
теми самыми, которым «везде у нас почёт». 
Молодёжь хотя бы имеет право на ошибку 
в выборе жизненного пути и профессии, по-
скольку в силу возраста всё ещё можно ис-
править. У стариков такой возможности нет.

Поэтому, достигнув пенсионного возрас-
та, многие пожилые люди стараются продол-
жать работать на прежнем месте либо по-
сле ухода с него ищут другие возможности 
дополнительного к пенсии заработка. Ибо 
на существующие сейчас в нашей стране 
пенсии прожить нереально: практически все 
средства пенсионеров уходят на коммуналь-
ные услуги, оплату ЖКХ, лекарства. И это 
при том, что всё вышеперечисленное стре-
мительно дорожает в условиях инфляции.

Более того, государство с 2016 года от-
менило индексации пенсий работающим 
пенсионерам, нарушив тем самым закон. 
Но конституционные нормы в условиях ны-
нешней России нередко соблюдаются лишь 
формально, а порой не соблюдаются и во-
все. Как в данном случае.

Думская оппозиция, в первую очередь 
фракция КПРФ, неоднократно ставила во-
прос о возвращении индексации пенсий 
работающим пенсионерам. Но все усилия 
пока тщетны. Парламентское большинство 
«единороссов» дружно блокирует эти иници-
ативы. Так произошло и в текущем году, хотя 

возможности помочь пожилым работающим 
гражданам страны, как, впрочем, и другим 
категориям, реально есть. Только за первые 
шесть месяцев 2022 года дополнительные 
доходы бюджета России составили почти 1,4 
триллиона рублей! Но эти средства, судя по 
всему, власть решила употребить иначе…

И в качестве заключительного «мазка» 
на печальную картину «почёта старикам» в 
современной России поступила ещё одна 
новость: работающим пенсионерам не сто-
ит ждать улучшения своего положения аж 
до 2025 года! Это стало известно на днях из 
сообщения агентства РИА «Новости» о том, 
что проект федерального бюджета на 2023 
год и плановый период 2024—2025 годов не 
предусматривает возвращение индексаций 
пенсий работающим пенсионерам. Сообща-
ется также, что общероссийское объедине-
ние профсоюзов направило в Российскую 
трёхстороннюю комиссию по регулированию 
социально-трудовых отношений соответ-
ствующее заявление на этот счёт, в котором, 
в частности, со ссылкой на Конституцию 
указывается на незаконность разделения 
пенсионеров на работающих и неработаю-
щих. Поэтому отказ предусмотреть в бюд-
жете финансирование индексации для этой 
категории граждан нарушает права пожилых 
людей. Впрочем, вряд ли это что-то изменит, 
подобные заявления звучали в адрес власти 
уже не раз.

Думское большинство по-прежнему на 
этот счёт молчит, молчит и правительство. 
А это означает, что пожилым россиянам для 
того, чтобы выживать в нынешних тяжёлых 
экономических условиях, придётся продол-
жать трудиться вместо заслуженного от-
дыха. Желательно, как наверняка надеется 
нынешняя российская власть, до гробовой 
доски…

Вот такие в сегодняшней России «почёт 
старикам» и «дорога молодым». Точнее, в 
отличие от советского времени, их практиче-
ское отсутствие.

В. НАДЕЖДИН

НИ ДОРОГИ, НИ ПОЧЁТА…
«Широка страна моя родная…» Кто из представителей старшего поколения наших 

граждан не знает эту замечательную советскую песню практически наизусть? Есть в 
ней и такие слова: «Молодым – везде у нас дорога, старикам – везде у нас почёт». Вот 
только в отличие от советского времени звучат эти слова в нынешних российских 
реалиях попросту издевательски…

«Вам кажется, что сутки стали 
короче? Чувства вас не обманы-
вают. 29 июня время оборота на-
шей планеты вокруг своей оси, 
то есть сутки, было на 1,59 мил-
лисекунды короче, чем обычно. 
Об этом сообщила Междуна-
родная служба вращения Земли 
и систем отсчёта, которая отве-
чает за измерение времени во 
всём мире.

Оборот – это время, которое 
затрачивает планета, чтобы по-
вернуться вокруг своей оси на 
360 градусов. Оно приблизи-
тельно равно 86400 секундам. 

Предыдущий рекорд был за-
регистрирован 19 июля 2020 
года, когда сутки оказались на 
1,47 миллисекунды короче нор-
мы. Атомные часы – это стан-
дартизированный прибор для 
измерения времени, которым 
пользуются с 1950-х годов. С 
их помощью измеряют время и 
отслеживают вращение нашей 
планеты, рассказал бывший 
директор по времени из воен-
но-морской обсерватории США 
Деннис Маккарти.

По его словам, хотя 29 июня 
был зафиксирован рекордно 
короткий день в современной 

ЗЕМЛЯ УСКОРЯЕТ ВРАЩЕНИЕ
Самый короткий день с момента изобретения атомных часов зафиксировали на Земле 29 июня 

этого года, пишет интернет-сайт телеканала Си-эн-эн. Сутки оказались на 1,59 миллисекунды ко-
роче, чем обычно. Автор статьи Меган Марплз рассказывает, почему наша планета стала вра-
щаться быстрее.

истории, на Земле бывали дни 
гораздо короче. Когда 70 милли-
онов лет назад по нашей планете 
бродили динозавры, земные сутки 
длились около 23 с половиной ча-
сов, на что указывают данные из 
исследовательской работы, опу-
бликованной в научном журнале 
«Палеоокеанография и палео-
климатология». НАСА сообщает, 
что учёные с 1820 года фиксируют 
замедление вращения Земли. Но 
в последние несколько лет она на-
чала ускоряться. По словам Мак-
карти, у учёных нет точного отве-
та на вопрос, как и почему Земля 
вращается немного быстрее, но 
это может быть вызвано восста-
новлением изостатического рав-
новесия после таяния ледников. 
Ледники исчезают, а освобождаю-
щаяся от них земная кора начина-
ет подниматься.

С полюсов Земля немного при-
плюснута, и поэтому у неё не со-
всем правильная сферическая 
форма. Ледники давят на земную 
кору на Северном и Южном полю-
сах, сказал Маккарти. Поскольку 
лёд на полюсах из-за климатиче-
ских изменений тает, давление 
на верхнюю и нижнюю части пла-
неты уменьшается, земная кора 

поднимается, и Земля становится 
более круглой. А круглая форма 
помогает планете вращаться бы-
стрее. По словам Маккарти, это 
явление используют фигуристы, 
чтобы увеличивать или умень-
шать скорость вращения. 

Поскольку Земля становится 
более округлой, её масса при-
ближается к центру, а это при-
водит к увеличению скорости 
вращения, рассказал Маккарти. 
Кое-кто предполагает наличие 
связи с чендлеровским колебани-
ем полюсов. Ось, вокруг которой 
вращается наша планета, не со-
впадает с осью симметрии – не-
видимой вертикальной линией, 
которая делит планету на две 
равные части. Это создаёт не-
большие колебания при её вра-
щении, которые похожи на ви-
брацию мяча при ударе. Когда 
футболист бьёт по мячу, тот при 
вращении немного вибрирует, по-
скольку зачастую вращается не 
вокруг оси симметрии. «Если вы 
действительно хороший распа-
совщик, вы непременно совме-
стите ось вращения и ось сим-
метрии футбольного мяча, и он 
не будет колебаться», – сказал 
Маккарти. Но учёный считает, что 

чендлеровское колебание вряд 
ли влияет на скорость враще-
ния Земли, так как оно вызвано 
формой планеты. Если форма 
планеты меняется, меняется 
частота её колебаний, а не ско-
рость вращения.

Маккарти рассказал, что с 
тех пор, как исследователи на-
чали измерять скорость враще-
ния Земли с помощью атомных 
часов, они замечают, что эта 
скорость постепенно снижа-
ется. «В своей повседневной 
жизни мы не замечаем эти мил-
лисекунды, – объяснил Маккар-
ти. – Но они накапливаются, 
и меняется период времени, 
когда надо вставлять дополни-
тельную секунду».

Когда миллисекунды со вре-
менем накапливаются, учёные 
передвигают стрелки часов на 
одну секунду, чтобы время на 
них соответствовало земно-
му. С 1972 года было добавле-
но 27 таких корректировочных 
секунд. Но поскольку сейчас 
вращение Земли ускоряется, 
корректировочную секунду при-
дётся убирать, чтобы время на 
атомных часах совпадало с уве-
личивающейся скоростью вра-
щения планеты. 

Если такая тенденция с вра-
щением сохранится, удалять 
лишнюю секунду надо будет не 
раньше, чем через три-четыре 
года, сказал Маккарти».  

ИноСМИ.ру

ЗВАНИЕ ВЕРНУЛИ, 
ПРОБЛЕМЫ ОСТАЛИСЬ

Президент подписал Указ об 
установлении звания «Мать-
героиня». 

Это звание получат те жен-
щины, кто родил и воспитал 10 
и более детей. Также им полага-
ется единовременная выплата в 
размере 1 млн рублей.

Что ж, данную инициативу 
можно только одобрить! Конеч-
но, следует поощрять матерей, 
сумевших совершить настоя-
щий подвиг!

И все же время вспомнить и 
никогда не надо забывать, что у 
нас в стране существует множе-
ство бедных, да и просто нищих 
семей с детьми! Как известно, в 
РФ более 82% всех бедных со-
ставляют именно такие семьи. 
причем 25% из них – многодет-
ные! По другим данным боль-
шинство бедных в России – се-
мьи с детьми и многодетные 
семьи, их доля в структуре бед-
ности составляет порядка 51%. 
Всего же, по данным Росстата, 
в нашей стране проживают 
4360 женщин, воспитывающих 
10 детей; 38234 женщин воспи-
тывают 7–9 детей. Кроме того, в 
РФ зарегистрировано 1557486 
семей с 3 детьми, 317740 – 
с 4 детьми и 142446 – с 5 детьми.

Помощь им всем на данный 
момент при всех подвижках 
явно недостаточна! Как предсе-
датель Комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей и как ли-
дер ВЖС «Надежда России» я 
постоянно говорю об этом!

Ещё раз хочу подчеркнуть: 
необходима системная, посто-
янная и полноценная поддерж-
ка каждой российской семьи с 
детьми! Только в этом случае 
можно кардинально исправить 
демографическую ситуацию! А 
то в прошлом году семьи с деть-
ми получили к 1 сентября 210 
млрд рублей, а теперь государ-
ство вроде как «отделывается» 
10 млн. Что, впрочем, не отме-
няет безусловно позитивного 
значения появления звания 
«Мать-героиня»!

Н. ОСТАНИНА,
депутат Госдумы ФС РФ

4% в годовом выражении со-
ставило падение ВВП России 
во втором квартале 2022 года, 
сообщил Росстат. Наибольший 
вклад в снижение ВВП за квар-
тал внесли торговля (минус 
2,1%), финсектор (минус 1,4%), 
обрабатывающая промышлен-
ность (минус 0,7%) и добыча 
полезных ископаемых (минус 
0,5%). Незначительный рост 
продемонстрировали строитель-
ство и сельское хозяйство. Силь-
нее всего в абсолютном выраже-
нии во втором квартале упали 
финансовый сектор, оптовая и 
розничная торговля – на 17% и 
14% соответственно.

Адыгейское республиканское 
отделение КПРФ выражает ис-
креннее соболезнование род-
ным и близким

ПШИЗОВА 
ШАМСУДИНА 

ПШИМАФОВИЧА,

в связи с его безвременным 
уходом из жизни. Разделяем го-
речь утраты и скорбим вместе с 
вами.
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